
EL SOTERRAMIENTO 
Un derecho irrenunciable para 

Valladolid



VALLADOLID, UNA CIUDAD PARTIDA EN DOS
Valladolid es una ciudad partida en dos por las vías del ferrocarril:

- A un lado tenemos dos tercios de la ciudad, donde están los barrios con 
las rentas más altas, con los mejores equipamientos, con las zonas 
comerciales, las zonas turísticas y de ocio

- Al otro lado tenemos un tercio de la ciudad: rentas más bajas, menos 
equipamientos, menos trabajo



- Los ciudadanos que viven al este de las vías las tienen que cruzar 
todos los días, por túneles estrechos, oscuros, para ir a trabajar, a 
comprar, al centro…

- Los ciudadanos que viven al oeste de las vías, apenas las cruzan. Muy 
rara vez tienen que pasar al lado este. Las vías son una frontera, son 
un muro. Las vías son nuestro “muro de Berlín”

- Esta situación no ha cambiado en 70 años

Labradores 1952 Panaderos 2023



Hay que repetirlo…

VALLADOLID ES UNA CIUDAD PARTIDA EN DOS 
POR LAS VÍAS DEL FERROCARRIL

Y LA ÚNICA SOLUCIÓN ES EL SOTERRAMIENTO
Podemos discutir y negociar:

- Si la estación tiene que estar soterrada o no…
- Si los terrenos liberados se dedican a tales o cuales finalidades…



Podemos discutir y negociar:
- Plazos…
- Costes…
- Modos de financiación…
Se puede discutir y negociar todo, menos la realidad incontestable de que un 
tercio de Valladolid queda marginado de la calidad de vida y del desarrollo… 
¡y que el soterramiento es la única solución!

Por todo eso, el soterramiento es un 
derecho irrenunciable para Valladolid

¡Sigue siendo posible!



LA INTEGRACIÓN FERROVIARIA en marcha
Un proyecto de integración que consiste en pasos subterráneos
- Es un proyecto sin ambición, que apenas va a suponer una pequeña mejora 

sobre la situación actual: una ciudad que está partida en dos
- Es un proyecto en ejecución, con obras en marcha, que hay que terminar. La 

situación es tan mala, que cualquier mejora será positiva
¿Pero qué vamos a tener? 
Pasos subterráneos… y en el resto la vía en superficie

¡MÁS DE LO MISMO!



Una de sus ventajas era que las obras se iban a hacer muy rápido
En 2017 la prensa publicó las previsiones municipales:

− En 2019, estarían finalizados los pasos entre las calles Unión y Pelícano, y la conexión 
de Padre Claret con la calle Andalucía

− En 2020, estaría finalizado el paso de la calle Panaderos
− En 2021, los pasos en las calles Labradores, Daniel del Olmo y Anselmo Miguel Nieto, el 

paso entre las calles Luna y Estrella y otro paso más en el sector de Ariza
− En 2022, los pasos de Covaresa y de la calle Villabáñez
− En 2023, los pasos de Arco de Ladrillo y el Apeadero de                                                  

la Universidad



En 2023 la realidad es muy diferente:

− Solo están abiertos los pasos de Andrómeda y Rafael Cano, más el de Panaderos, 
abierto sin terminar las obras

− En obras, se ha anunciado el inicio en Padre Claret, pero de verdad, ninguna
− Hay proyecto redactado en la zona de Ariza
− Están en redacción proyectos para la nueva estación, y para los pasos de Arco de 

Ladrillo, Universidad, San Isidro, Unión-Pelícano, Casasola-Villabáñez y Esgueva
− Y simplemente “pendientes”, los pasos de Luna-Estrella, Daniel del Olmo, Argales (5) y

Covaresa (2)



¿Y QUÉ PASA EN EL RESTO DE ESPAÑA?
En el resto de España, los Ayuntamientos 
y la sociedad civil se han aliado para 
conseguir el soterramiento:

En Valencia han comenzado las obras 
con un presupuesto de 443 M€ 
Es el inicio de un proceso para construir un eje 
que atravesará la ciudad con túneles entre 8,2 
y 15,3 km y coste entre 1.440 y 2.265 M€

https://www.levante-emv.com/valencia/2022/07/28/gobierno-generalitat-ayuntamiento-firman-convenio-71930223.html


En Cataluña, por supuesto en 
Barcelona el tren está soterrado en 
toda la ciudad, pero las ciudades 
medias también lo están 
consiguiendo: 

En Villafranca del Penedés (40.000 
habs.) las vías se soterraron al mismo 
tiempo que se construyó la línea de 
AVE: la solución ideal, sin duda

La obra se ejecutó entre 2004 y 2006 
por 77 M€

El Ayuntamiento recibió la explanada 
hormigonada “en bruto” y desde 
entonces ha invertido > 15 M€ en 
actuaciones de urbanización



En Hospitalet se avanza en planes para soterrar las vías por más de 
1.000 millones de €

Así será el soterramiento del tren 
más ambicioso de España
La integración ferroviaria de la 
segunda ciudad catalana más 
poblada costará al menos 1.000 
millones
Se taparán más de 5 kilómetros 
de vías y se crearán trazados y 
dos estaciones subterráneas
La obra deberá sortear túneles del 
AVE, el Metro de Barcelona y FGC
L'Hospitalet ya tiene sobre la 
mesa el mayor proyecto del siglo 
de integración urbana del 
ferrocarril en España con el que 
se soterrarán los dos trazados de 
vías que cruzan el municipio.



30/11/2022
En Montcada i Reixach (36.000 
habs.) se licitan obras por 621 
M€
El MITMA lanza el contrato de obras para 
la integración de la línea de ancho 
convencional Barcelona-Granollers-
Girona, a su paso por el núcleo urbano 
de Montcada i Reixac. La inversión 
estimada asciende a 621 millones de 
euros (IVA incluido).
La integración del ferrocarril en el núcleo 
urbano de Montcada i Reixac impulsará 
una de las grandes obras de 
transformación urbanística y ferroviaria
Junto a la construcción de una nueva estación 
soterrada, cuyos accesos quedarán integrados 
en la nueva urbanización del futuro tramo 
soterrado, el proyecto configurará futuros 
esquemas de explotación de la red ferroviaria 
de proximidad en el entorno de Barcelona y su 
área metropolitana



En Sant Feliu de Llobregat (45.000 habs.) hay obras por 130 M€ 
Se ha renegociado el convenio, asumiendo el Estado el 100 % del coste

En 2019 el Estado, la Generalitat y el Ayuntamiento llegan a un acuerdo para 
desencallar la obra. La delegada del Gobierno en Catalunya, Teresa Cunillera; 
el secretario de Infraestructuras y Movilidad de la Generalitat, Isidre Gavín, y el 
alcalde de Sant Feliu, Jordi San José, explicaron el acuerdo alcanzado en la 
sede de la Delegación del Gobierno español (La Vanguardia, 5/03/2019)

Dicho acuerdo implica el 
desistimiento del convenio 
anterior, que preveía que el 
Ministerio de Fomento 
sufragara el 50 % de la 
actuación, y que la mitad 
restante recayera en la 
Generalitat y el 
Ayuntamiento. Finalmente, 
será ADIF quien asuma la 
totalidad del coste



Por cercanía y similitud con Valladolid, llama la atención el trato que reciben 
Vitoria y Logroño, capitales de comunidad con menos población, con 
características muy parecidas en la topografía y en su estructura urbana: 

− En Logroño la 1ª fase del soterramiento de 2,8 kilómetros ya es una realidad
tras una inversión cercana a 140 millones de €



Por cercanía y similitud con Valladolid, llama la atención el trato que reciben 
Vitoria y Logroño, capitales de comunidad con menos población, con 
características muy parecidas en la topografía y en su estructura urbana: 

− En Vitoria la operación está en marcha con una previsión de 680 millones de €
para soterrar 3,6 kilómetros y la nueva estación



En Murcia, ha sido la lucha de los agentes sociales, de los partidos 
políticos y de las asociaciones, la que ha conseguido torcer la mano del 
Ministerio, que quería la llegada del tren en superficie: el tren ha llegado 
soterrado



Miremos donde miremos, vemos 
soterramientos para todos: 
− En Asturias: Gijón, Avilés, Langreo…

− En el País Vasco, además de Vitoria: Bilbao, Durango, Zarauz, Pasajes

− En Aragón: Zaragoza

− En Andalucía, además de Sevilla, Córdoba y Puerto Real, soterradas con la 
llegada del AVE, ahora se incorporan Dos Hermanas, Almería y Granada

− En Murcia, además de la capital: Lorca y Alcantarilla

− Y además en Granollers, en Vigo, en Elche, en Torrelavega…

Soterramiento para todos… 
menos para Valladolid



¿QUÉ TENEMOS QUE HACER EN VALLADOLID?
En Valladolid, ¿vamos a quedarnos con túneles y más túneles… mientras tantas
ciudades en España consiguen el soterramiento?

En Valladolid, hay que poner sobre la mesa la realidad de una ciudad partida en
dos, con un alto coste social, económico. Una realidad que divide y segrega

En Valladolid, el Ayuntamiento tiene que liderar un movimiento social,
político y ciudadano para exigir al Gobierno de España y a la Junta de
Castilla y León que Valladolid, una ciudad con 300.000 habitantes tenga un
trato digno:

El soterramiento es un derecho 
irrenunciable para Valladolid

¡Sigue siendo posible!



LA FINANCIACIÓN
Aquí está la clave del maltrato al que se somete a Valladolid:
Se nos dice que el soterramiento lo tiene que pagar la ciudad, con la venta de suelo

¿Por qué?
¿Se pagan así las carreteras y autopistas?
¿Se pagan así los aeropuertos y los puertos?
¿Se pagan así las vías de alta velocidad?
¿Se pagan así los colegios y los centros de salud?
Y sobre todo ¿se pagan así los soterramientos en otras ciudades?

La respuesta es: NO
Una cosa es que, si se liberan terrenos públicos, y con ellos se pueden obtener
beneficios, se destinen a fines públicos: Es lo lógico y está bien
Lo que no es lógico es EXIGIR que todo el soterramiento se pague con la venta de
terrenos liberados. Lo que es imposible. Así, no se puede



¿Por qué no se paga el soterramiento como                
una obra pública?

Es que ES una obra pública
Tan obra pública como la línea del AVE, una autopista, una carretera, un 

aeropuerto

¡Tiene MÁS INTERÉS SOCIAL que muchas obras públicas!

El presupuesto del MITMA para 2023 asciende a 14.946.142.170 €
En la ciudad catalana de Montcada i Reixach (36.000 habs., menos que
Soria) el MITMA va a gastarse 621 millones para soterrarles el ferrocarril

Y Valladolid, que se lo pague



NUESTRA PROPUESTA
En Valladolid es necesario un gran acuerdo para que 

TODOS JUNTOS: 
El Ayuntamiento + los agentes sociales + la ciudadanía

Exijamos al Estado que asuma el soterramiento como 
obra pública

ASUMIMOS que el objetivo final tenga por delante una tramitación larga y
dura: estudios, proyectos, presupuestos, evaluación ambiental…
ASUMIMOS que la ciudad contribuya, al nivel de su capacidad, y que los
terrenos que se liberen contribuyan también, incluso si financian una parte
de la operación, estupendo para las arcas públicas

Pero NO RENUNCIAMOS al objetivo: 
El soterramiento es la única solución para una ciudad 

partida en dos



¿QUÉ FALTA POR HACER?
Los objetivos de la “operación ferroviaria” se han cumplido en su mayor parte:
De las actuaciones previstas en 2002 se han ejecutado obras por 554 M€, de
los cuales Valladolid A.V. ha pagado 443 M€ y ADIF los restantes 144 M€
− Se ha ejecutado el Nuevo Complejo Ferroviario y se han trasladado los

talleres de RENFE, con un coste superior a los 180 M€



− Se ha ejecutado el soterramiento en el Pinar de Antequera
con un coste en torno a 65 M€



− Está en fase final de ejecución de la variante o “by-pass” 
ferroviario, en la que se han invertido 109 M€



Se ha ejecutado el 
soterramiento del ferrocarril 

en el Cerro de San 
Cristóbal, con un coste de 

22 M€

Una demostración de 
que se puede soterrar si 
se quiere soterrar



EN REALIDAD, SE HA HECHO CASI TODO MENOS LO MÁS 
IMPORTANTE PARA LA CIUDAD:

EL SOTERRAMIENTO
¿CUÁNTO COSTARÍA HOY EL SOTERRAMIENTO?

3 alternativas:
1ª. En 2015, la sociedad VAV valoraba el túnel urbano en 296 M€ y la 
urbanización de la superficie liberada en 109 M€. Un total de 405 M€. 
Actualizando precios, el coste del soterramiento podría llegar a 510 M€

¿Es mucho? 
Es mucho menos que los 
620 millones de € que se 
va a costar soterrar el tren 
en Montcada i Reixach, 
ciudad en la que viven 
36.000 personas



¿CUÁNTO COSTARÍA HOY EL SOTERRAMIENTO?

2ª. En 2016 un “estudio de alternativas” de la misma sociedad VAV valoraba el
túnel urbano entre:
 340 M€ ateniéndose al Plan Rogers
 344 M€ si el soterramiento se hacia entre pantallas
 123 M€ si el soterramiento se acortaba a 2,5 km
 91 M€ si el soterramiento se acortaba a 1,4 km
 Las obras de urbanización mantenían la misma estimación de 109 M€.
Actualizando precios, el coste total del soterramiento podría cifrarse entre
250 y 560 M€, según la longitud del soterramiento

¿Es mucho? 
Es menos de lo que va a 
costar el soterramiento en 
Vitoria (680 millones 
estimados en 2019), una 
ciudad muy parecida a 
Valladolid



¿CUÁNTO COSTARÍA HOY EL SOTERRAMIENTO?

3ª. En 2016 el Ayuntamiento produjo su propio estudio de alternativas:
 El túnel urbano se valoraba entre 418 M€ con el Plan Rogers (sorprendente, pues

un año antes la sociedad estimaba 296 M€) y 228 M€ si no se soterra la estación
 Las obras de urbanización se estimaban entre 95 y 97 M€ con soterramiento,

y solo 69 abandonando el soterramiento
 En total 515 M€ para el Plan Rogers (subió +112 M€ en un año…), 323 M€ para el

soterramiento con estación en superficie y 82 M€ para la integración
Actualizando precios, el coste del soterramiento sube a 635 millones de €

¿Es mucho? 
Muy por debajo de los 
1.000 millones de € que 
va a costar el 
soterramiento en 
Hospitalet de Llobregat, 
donde viven 265.000 
personas



Hoja de Ruta 
para los 6 primeros meses del mandato

En el Ayuntamiento:
1º. Asignación de funciones y reconfiguración de la sociedad VIVA para que gestione el 
soterramiento
2º. Inicio de la modificación del planeamiento para recuperar la vigencia del soporte 
normativo del soterramiento, eliminada por el PGOU 2021

En la Ciudad:
1º. Constitución de la “Mesa del Soterramiento” en forma de comité de participación, 
deliberación, propuesta y comunicación constante con la sociedad
2º. Constitución del grupo de expertos

Hacia el exterior:
1º. Inicio de los contactos con el MITMA
2º. Inicio de los contactos con la Junta de Castilla y León y demás administraciones
3º. Sociedad Valladolid A.V.: se solicitará la reunión urgente del consejo de administración 
con el único punto en el orden del día coincidente con la propuesta hecha al MITMA



CONCLUSIÓN
EL SOTERRAMIENTO PUEDE HACERSE

La operación ferroviaria diseñada hace 20 años está ejecutada en
su mayor parte: los nuevos talleres, la variante ferroviaria o by-pass, el
soterramiento en el Pinar de Antequera…

Queda el soterramiento en sí mismo: la desaparición de la barrera
física de las vías del centro de la ciudad. Su coste es asumible como
gran obra pública, por el altísimo beneficio social que producirá

Muchas otras ciudades de España lo están haciendo

EL SOTERRAMIENTO DEBE HACERSE
El Ayuntamiento de Valladolid tiene la obligación de liderar un
gran acuerdo para que TODOS JUNTOS, con los agentes sociales y
la ciudadanía, exijamos al Gobierno de España que asuma como
obra pública el soterramiento
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